

Presentación

Presentamos a ustedes el primer número del cuarto año de *Movimientos. Revista Mexicana de Estudios de los Movimientos Sociales*. En esta ocasión hemos buscado ampliar la presencia de materiales sobre la región latinoamericana, sin dejar de lado las contribuciones acerca de la realidad mexicana. Además, consideramos importante abrir una nueva sección de notas de investigación que diera cabida a trabajos más breves y de calidad, pero de naturaleza distinta a la de los artículos de investigación. El número abre con un artículo de investigación que lleva por nombre “Protestar en la democracia ejemplar. Personas defensoras de derechos humanos y criminalización de la protesta en Costa Rica”, escrito por *Alejandro Alvarado Alcázar*. En su trabajo, el autor reflexiona sobre el carácter contradictorio que cobra el papel del Estado en la protección de las personas defensoras de los derechos humanos, particularmente aquellas dedicadas a la protección del medio ambiente, del territorio y de los bienes comunes. Alvarado muestra cómo el Estado costarricense ha impulsado proyectos extractivistas, permitiendo a las empresas desarrolladoras, tanto públicas como privadas, contar con márgenes de libertad en su accionar que han desembocado, incluso, en el ejercicio de la violencia contra las comunidades que enfrentan dichos proyectos. Un segundo elemento analizado por el autor se relaciona con la producción de legislación e institucionalidad legal para el manejo de la protesta social, orientada a establecer un mayor control sobre el derecho a la protesta.

Además de este artículo sobre Costa Rica, se incluyen dos notas de investigación sobre algunos de los más importantes movimientos que han emergido en la región latinoamericana en la historia reciente. La primera se titula “Trascendencia de los movimientos rupturistas en América Latina” a cargo de *Félix Leonardo Pérez Verdugo* quien a partir de sus reflexiones sobre Las Madres de Plaza de Mayo en Argentina, los Trabajadores Rurales Sin Tierra (MST) en Brasil y los Zapatistas en México, argumenta críticamente sobre las perspectivas eurocéntricas dominantes en el estudio de los movimientos sociales. La segunda, escrita por *David Felipe Bernal Romero* lleva por nombre “Los estudios del movimiento estudiantil en América Latina y Colombia” y en ella, el autor nos ofrece un panorama general sobre las investigaciones realizadas en los úl-

timos años en torno a este importante movimiento en Colombia y otros países de la región, enfatizando los distintos abordajes teórico- metodológicos y las diferentes perspectivas empleadas para su análisis.

En este número encontrarán también, dos artículos de investigación sobre México. El primero, de *Heriberto Marín Ortega* se titula “Mecanismos de desmovilización de la protesta social: el caso de la CNTE” y representa una importante contribución al estudio de un tema central en las dinámicas contenciosas. A partir de una triangulación metodológica que incluyó el análisis de eventos de protesta, el análisis documental, y entrevistas semi-estructuradas, el autor muestra los distintos mecanismos que operaron en la desmovilización del movimiento magisterial en el 2013. El segundo, escrito por *Felipe Javier Galán López* se denomina “La derrota electoral de la clase política empresarial en las elecciones del 2018 en Córdoba, Veracruz”. Este artículo es resultado del trabajo del Observatorio de la Red Mexicana de Estudios de los Movimientos Sociales y constituye un interesante análisis del proceso electoral a nivel local. Además de estos dos artículos, se incluye la nota de investigación “La defensa de los derechos humanos de las personas migrantes. Un análisis desde el activismo jurídico” en la frontera sur de México de *Eduardo Elias Gutiérrez López*. El autor describe los tipos de acciones legales llevadas a cabo por organizaciones defensoras de derechos humanos, los efectos que producen en la política y tratamiento del fenómeno migratorio en el sur de México y la percepción que los migrantes centroamericanos tienen sobre dichas acciones.

El número cierra con tres reseñas. La primera de *Tania Carranza* sobre el libro *Dilemas de la acción colectiva en América Latina: entre la incidencia institucional y la protesta social*, coordinado por Berenice Ortega Bayona y Kristina Pirker. La segunda, escrita por *Jesús María Serna Moreno* nos presenta el libro *Movimientos sociales, educación y expresiones artísticas culturales: Haití, México y Brasil* de Alejandro Álvarez Martínez. La tercera, a cargo de *Miguel Ángel Ramírez Zaragoza* aborda el trabajo editorial coordinado por John M. Ackerman que lleva por nombre *El cambio democrático en México. Retos y posibilidades de la “Cuarta Transformación”*.

A nombre del Comité Editorial de la revista, deseo que el material reunido en este Vol. 4., núm. 1, sea de su interés y utilidad.

Cordialmente,

LIGIA TAVERA FENOLLOSA, PHD

Directora